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点鐘・国歌・ロータリーソング 12時30分    「我等の生業」 

四 つ の テ ス ト  河野通郎 君 

例 会 行 事 新入会員卓話 

 

会長時間 

１ はじめに、先週より繰り返しお話ししておりますが、来週は例会開催日が変更となり金曜日の22日にガバ

ナー公式訪問となります。12時30分から2時間程度を予定しております。都城から井福博文ガバナー及び地

区幹事にお越し頂きますので、出席可能な会員の皆様は、ぜひご参加下さい。また，入会3年未満の会員に

ついては義務出席を求められておりますので、積極的な参加をお願い申し上げます。繰り返しになります

が、当クラブ会員である日髙ガバナー補佐の名誉がかかっておりますので、まだ出席を決めかねている皆

様は、予定を変えてでもご出席をお願い申し上げます。 

２ 本題ですが、今年のNHK大河ドラマの主人公渋沢栄一のことは、渋沢が元の会社の設立に関わった王子ホ

ールディングスが再来年創立150周年を迎えるということで、卓話の中で一度は触れないといけないと思

っていました。明治維新後、渋沢栄一は、あらゆる事業を盛んにするためには人々の知識を高める書籍や

新聞などの印刷物の普及が必要で、そのためには大量生産が難しい和紙ではなく安価で大量印刷が可能な

洋紙を製造すべきと考え、明治6年に東京の王子に製紙工場を設立しました。渋沢栄一がその他多数の会

社・団体の設立に関わり、日本の資本主義の父と言われているのはご承知のとおりです。渋沢の活躍やど

のような企業を設立したかは、今年よくテレビで特集してご存じの方も多いと思いますので割愛させて頂

きます。 

  渋沢は学校の設立運営にも数多く関わっているのですが、実は私が通っていた高校（海城高校）も渋沢が

学校運営に携わっておりました。維新当時の日本は、陸軍は長州出身者、海軍は薩摩出身者が高位高官を

独占していました。まだ歩兵突撃が戦術の中心であった陸軍はともかく、近代兵器を操って戦略を練らな

ければならない海軍においては有象無象の薩摩出身者を指揮官として残す訳にはいかず、広く日本全国か

ら有能な海軍士官候補生を募るという意味で海軍兵学校が設立されました。そして、海軍兵学校を受験す

るための予備校として、佐賀藩出身の海軍士官古賀喜三郎が「海軍予備校」という名前で私財を投じて海

軍兵学校受験のための学校を東京に設立し、渋沢栄一、佐野常民、榎本武揚、西郷従道といった方々が商

議員として学校運営に携わっておりました。日清戦争から日露戦争の間においては、海軍兵学校入学者の

約半数が海軍予備校出身者で、第二次大戦終結までに海軍大将3名を輩出しております。しかし設立からし

ばらくして、海軍予備校出身者が海軍兵学校入学者の大半を占めるのは、広く日本全国から有能な海軍士

官候補生を募るという海軍兵学校設立の趣旨に反するということで、海軍省からの申し入れに従い学校の

名称を「海軍予備校」から「海城中学」と変更して中学校令に基づく通常の中学となり、現在に至ります。 

  話しは戻って，明治維新以降の渋沢の講演録をまとめた著書である「論語と算盤（そろばん）」について

は、大正時代から経営者必読の書とされてきましたので、読まれた方も多いのではないかと思います。 

明治維新以降の日本では、欧米に追いつくため福沢諭吉の学問のすすめで触れられているように実学と

呼ばれた経済活動に役立つ学問が偏重され、明治維新以前の教養の中心であった儒学は疎かにされ、儲けら

れれば何をしても良いという経済至上主義がはびこっていました。「論語と算盤」は、このような現状を憂



えた渋沢が各地で行った講演をまとめたものとなります。解説本を含めて様々な出版社から発行されてい

る本ですが、近年では、プロ野球日本ハムの栗山監督が、新人選手全員に「論語と算盤」を読むように促し

ていて、アメリカで活躍する大谷翔平にも新人時代に「論語と算盤」をすすめたということです。私も何度

か読んでいるのですが、正直眠くなります。ただ、ビジネスマンの間では、「論語と算盤」の読書会を開い

て少しずつ議論しながら読み解いていくという勉強会が流行しているとテレビのニュースで見たことがあ

ります。渋沢栄一自身によると、6歳の時からほぼ強制的に漢文の素読をさせられてきたということで、「小

さい頃に朝から晩まで意味の分からない漢文の素読（読み下し文をひたすら読み続ける）をさせられ、こん

なことをして何の意味があるのか分からなかった」「しかし、年をとった今となってみると、生活の中での

色々な出来事について、論語のあの一節はこのことを指すのだなとういことが分かってきて、幼いころに素

読し続けていた論語の精神が自分の人生の中で柱となっていたことを気づいた」というようなことを述べ

られています。みなさんも中学高校で漢文読み下し文の素読をさせられた記憶はあろうかと思いますが、私

は受験用で勉強した記憶はありますが、全く自分の人生の柱とはなっておらず、理解が足りなかったのだと

反省しております。 

今では聖人君子のように思われている渋沢ですが、女性面ではどうしようもない方であったようです。

最初の妻千代に5人の子供、妾から後妻になった妻に4人の子供、妾3人及び正式な妾ではない女性にも子供

を産ませ、最低でも30人の子供がいたと言われております。大阪勤務の際にできた妾に子供が生まれ、大阪

勤務が終わって東京に戻った際、妾と子供を同伴して自宅に帰り、妻の千代の許可を得て東京神田の自宅で

正妻と妾及び妾の子供を同居させたということです。しかもその後、正妻と妾がほぼ同時に妊娠出産してお

り、全ての女性を平等に愛することができたのではないかと思います。女性の地位が低かった生前の戸主制

度の下ですが、正妻が死亡した後は妾を後妻として正式に迎えています。そしてこの後妻は、渋沢が金儲け

だけでなく会社経営には論語で説かれているような道徳が必要と論じていることについて、「父さまは、儒

教といううまいものをお選びだよ。ヤソなら大変だよ」と皮肉交じりに語っており（カトリックでは婚前交

渉は禁止）。孫の女性も「私も若い頃は祖父をなんというヒヒじじいと軽蔑していた」と告白されていたそ

うです。80歳を過ぎても子供を作った渋沢ですが、自身も晩年、「一生を顧みて、婦人関係以外は天地に恥

じない」と自ら語っています（渋沢栄一著編「論語と算盤」ちくま新書）。おそらく大河ドラマではここの

ところは出てこないか、うまく描くのではないかと思います。渋沢のイメージはこれまで堅いものでした

が、大河ドラマの描かれ方もあり親近感がわく方も増えるのではないかと思います。髭がなく偽造対策上問

題があるということでお札の肖像争いで伊藤博文に一度は負けた渋沢ですが、日本の技術力の向上で2024

年には髭のない渋沢栄一が１万円札の新しい顔となることが決まっており、ますます渋沢栄一は我々の身

近な人物となるのではないかと思っています。 

（ちなみに60年前に1000円札の肖像の座を伊藤博文争って敗れた渋沢ですが、渋沢が選考にもれた原因に

ついて当事者の大蔵省担当者の言葉が残っており、①文化人は銀行券にふさわしい重々しさの点で政治家

に劣る、②人間として批判があっても国内外で有名であり、紙幣に向く荘重な風貌の伊藤博文がふさわし

い、③渋沢栄一は有力候補に違いないが、それほど一般的でなく、容貌もお札向きでない（髭がない）とい

う理由だそうです。） 

 

幹事報告 

1）前回の公式訪問書をお配りしましたが、間違いがございましたので訂正したものをポストに配布いたし

ましたので差し替えをお願いします。事務局より、確認不足でお手数をお掛けして申し訳ありません、今

後気を付けますとのことです。 

スマイル 

 日髙章太郎君 串間RCのガバナー補佐公式訪問を無事に済ませる事が出来ました。 

 

例会行事   新入会員卓話 

     上原 修君 

鹿児島銀行の上原です。卓話と言うことで、今回は鹿児島銀行のこれまでの歩みを簡

単に紹介したいと思います。 

明治12年(1879年) 10月に全身行である「第百四十七国立銀行」が開業し、142年

の歴史があります。開業後数々の営業譲受、合併を繰り返し、昭和 27年（1952）年に

商号変更し、現在の「鹿児島銀行」となりました。 



日南支店の歴史としましては、大正 2年 （1913）年に第百四十七国立銀行飫肥支店が飫肥鳥居下に開

設、昭和初期に改装されたそうです。この建物は約100年の時を経て、現在も「かぎん鳥居下公民館」とし

て存在しております。私も着任後すぐに見に行き、感動したのを覚えております。その後、油津に移転、油

津支店となり、昭和39年に日南支店と改称、現在に至ります。 

鹿児島銀行の近年の動きとしましては、平成 27年（2015年）に肥後銀行との経営統合により、九州ファ

イナンシャルグループを設立、営業基盤や地域金融機能の拡充を図って参りました。また、平成 28年（2016

年）に農業法人「春一番」を設立、令和元年（2019年）には完全キャッシュレスの商業施設「よかど鹿児

島」を開業しました。この「よかど」とは鹿児島の方言で「良い、グッド」を意味します。現在鹿児島市内

金生町に本社ビルと別館ビルがありますが、本店ビルは 2020年4月に新築開業しました。 

本館ビルは地下1階、地上13階のビルで、1、2階が先ほど申し上げた商業施設「よかど鹿児島」が入

り、3、4階が本店営業部、上層階が本部執務室なっております。別館ビルは地上8階建てで、1、2階は同じ

くが「よかど鹿児島」が入り、上層階はグループ会社等の執務室となっております。この 2つのビルは2階

が上空通路でつながっています。 

「よかど鹿児島」ですが、地元の「よか（良い）物」を集め、発信していく施設として南九州の観光振興

の拠点を目指し設置いたしました。物販、飲食を中心に地元特産の食材を扱ったテナントが営業しておりま

す。また様々なイベントが実施できるように、347インチの大型スクリーンを備えたイベントスペースもあ

り、多くのお客様に楽しんでいただける施設となりました。「よかど鹿児島」は全国でも珍しい完全キャッシ

ュレス施設であり、当行が独自に開発した「Payどん」を始めクレジットカードや電子マネーなど様々な手

段で支払いが可能です。 

鹿児島山形屋の道路向かいに位置しております。是非、鹿児島市に行かれた際はお立ち寄りいただけたらと思

います。 

 

     飯干 賢君 

長年、高校教員をしておりましたので、そのことについてお話しします。本県の中学

校卒業者数は、平成元年度約 2万人をピークとして、現在 2021年は 1万人余りとなっ

ており半減しています。当然高校入学者数も半減するわけで県立高校としては、例えば

日南高校では、募集（入学）定員を平成元年度は 9クラス360人であったものを、現在

は4クラス 160人として高校を維持しています。それでも以前あった日南工業高校、日

南振徳高校、日南農林高校のように統廃合をして１校にまとめて、地域の学科を維持するといったことも行わ

れています。普通科と専門学科（農工商家庭水産等）の定員比は、全国では約 7.5：2.5ですが、本県では 5：

5となっており、これは本県の産業構造を反映したものとなっています。 

 先日の新聞で、本県では将来約１万人の介護職員が不足すると予想されていました。私の勤める宮崎福祉医

療カレッジでは、離職者も含め介護福祉士の資格取得・養成をしていますが、先のことを考えるとこの介護職

は、将来にわたっていつでもどこでも働ける職業でしょうし、国も給与面の処遇も更に手厚くすると予想しま

し、介護職員が働きやすくなるよう、介護器具等の開発、改善を進めると考えます。RCの皆様には、本カレ

ッジにご理解を賜りたいと思います。これから、よろしくお願いいたします。 

 

出席率報告 

  会員数 出席免除 出席定数 ＨＣ出席 ＭＵ 欠席 出席 出席率 

  今 週 32 7 25 22 2 1 24 96.00％ 

 出席免除 落丸、村上、清水、渡邊、山口、甲斐、古澤 

 先取ＭＵ 簗瀬、榎木田 

欠 席 齋藤(奈) 
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